



Columnas ESTATALES

28 de febrero 2025

Mexiquense vota,
es justo



LA MAQUINITA

Rescate médico

:::: El Estado de México está viviendo un avance significativo en el sector salud, gracias a la históri-



Macarena Montoya.

ca inversión de más de 154 millones de pesos para la rehabilitación y modernización de dos de sus hospitales más importantes: el Hospital General Nicolás San Juan y el Centro Médico Lic. Adolfo López Mateos. Esta acción beneficiará directamente a más de dos millones de mexiquenses del Valle de Toluca, quienes ahora podrán acceder a un servicio de salud más digno y de mayor calidad. En este proceso de modernización, se incluye la instalación de nuevos elevadores, quirófanos y equipo especializado para cirugías y trasplantes, elementos esenciales para ofrecer atención médica de alto nivel por parte de la Secretaría de Salud, liderada por **Macarena Montoya**. Las inversiones en infraestructura y equipamiento se alinean con estrategias más amplias para mejorar los servicios de salud en la entidad, como el programa "La Clínica es Nuestra" del IMSS-Bienestar y las Caravanas por la Salud.

Traspié discursivo

:::: La diputada mexiquense **María José Pérez Domínguez** cayó en un lamentable error al reducir el debate político a descalificaciones basadas en el lugar de origen de un funcionario. Al exigir que **Oscar Flores Jiménez** "regresará a su pueblo", más que cuestionar su desempeño como secretario de Finanzas, la legisladora de Morena desvió la atención de lo realmente importante: la eficiencia y transparencia en la gestión de los recursos públicos. En una entidad con retos presupuestales significativos, la discusión debería centrarse en el impacto de las políticas económicas y no en prejuicios regionalistas que poco contribuyen al bienestar ciudadano. Más allá del traspié discursivo, el incidente refleja una visión limitada sobre el servicio público. Si siguiéramos la lógica de la diputada **Pérez Domínguez**, nadie podría ejercer funciones fuera de su estado natal, una idea absurda en un país donde la movilidad laboral es esencial para fortalecer las instituciones. Lo que verdaderamente importa es la capacidad, la trayectoria y los resultados de cada funcionario, no su lugar de nacimiento.



María José Pérez.

En mejores datos

:::: El Estado de México ha dado un salto significativo en materia de inversión extranjera directa: alcanzó la cifra récord de 2 mil 642 millones de dólares en 2024. Este logro no solo representa un crecimiento económico tangible, sino que también posiciona a la entidad como un destino atractivo para el capital internacional, superando a estados tradicionalmente más competitivos. El ascenso del sexto al segundo lugar nacional en captación de inversión fue informa-



Laura González.

do por la Secretaría de Desarrollo Económico, encabezada por **Laura González Hernández**. Pero hay desafíos: traducir esta inversión en beneficios concretos para los mexiquenses. Es fundamental garantizar que los nuevos proyectos generen empleos bien remunerados y promuevan el desarrollo sustentable de la entidad.

EL INSURGENTE

Otro problema de basura

:::: El vertedero a cielo abierto en el ejido de Santa Rosa, donde se han acumulado al menos 90 toneladas de basura, representa un grave riesgo ambiental y de salud pública para los habitantes de El Oro. La cercanía del tiradero con los manantiales de la zona hace urgente su saneamiento antes de la temporada de lluvias, pues los lixiviados podrían contaminar fuentes de agua que abastecen a la comunidad. La demanda de los ejidatarios es legítima: no se puede



Elizabeth Peñaloza.

permitir que la negligencia municipal, encabezada por **Juana Elizabeth Díaz Peñaloza**, siga afectando el equilibrio ecológico y la calidad de vida de la población. Más allá del retiro inmediato de los desechos, el problema de fondo es la falta de una política integral de manejo de residuos en el municipio. Bloquear el paso de los camiones recolectores es una medida desesperada de los vecinos ante la inacción de las autoridades, pero no resuelve el problema estructural.

Pavimentación en 100 días

:::: El anuncio del gobierno de Ecatepec, encabezado por **Azucena Cisneros**, de repavimentar 100 calles en los primeros 100 días de su administración responde a una de las demandas más urgentes de la ciudadanía. Durante años, la falta de mantenimiento ha convertido las vialidades del municipio en un caos de baches y grietas que dificultan la movilidad, dañan vehículos y generan riesgos para peatones y conductores. Sin embargo, más allá de la cantidad de calles intervenidas, lo fundamental será garantizar la calidad de las obras, evitando reparaciones superficiales que solo sirvan como soluciones temporales. Es clave que los trabajos sean supervisados para evitar prácticas de corrupción o materiales de baja calidad que provoquen que las calles vuelvan a deteriorarse en pocos meses.



Azucena Cisneros Coss.

embargo, más allá de la cantidad de calles intervenidas, lo fundamental será garantizar la calidad de las obras, evitando reparaciones superficiales que solo sirvan como soluciones temporales. Es clave que los trabajos sean supervisados para evitar prácticas de corrupción o materiales de baja calidad que provoquen que las calles vuelvan a deteriorarse en pocos meses.

Se une la zona oriente

:::: La decisión de los gobiernos municipales de Chimalhuacán, Chalco, Chicoloapan, Ixtapaluca, Los Reyes La Paz, Nezahualcóyotl, Texcoco y Valle de Chalco de coordinar estrategias de seguridad es un paso urgente y necesario para enfrentar los delitos de alto impacto en la zona oriente del Valle de México. Durante años, esta región ha sufrido altos índices de robo, homicidio y violencia sin que las respuestas individuales de cada municipio sean suficientes. La colaboración entre administraciones permitirá compartir información, recursos y operativos conjuntos que refuercen la vigilancia en una de las zonas más densamente pobladas del país. Sin embargo, para que esta estrategia funcione, es indispensable que no se quede en el papel ni en simples declaraciones de voluntad. La falta de coordinación entre corporaciones, la corrupción dentro de los cuerpos de seguridad y la insuficiencia de tecnología y capacitación han sido históricamente obstáculos para una verdadera reducción de la delincuencia. La estrategia debe ser integral.

EN LOS PASILLOS

SUMA USUARIOS

Comentan que por fortuna la aplicación **Miyotl**, donde se puede aprender más de **20 mil palabras** en 25 lenguas indígenas mexicanas, principalmente en náhuatl, sigue sumando **usuarios** día a día. La aplicación fue creada por **estudiantes** de la Universidad de **Chapingo**, en Texcoco, obvio territorio mexicano. El Estado de México es de las pocas **entidades** que impulsan la **conservación** de las **lenguas** originarias.

PIDE DENUNCIAR

Cuentan que ante las quejas en contra de **policías de tránsito** en Toluca por extorsión, el alcalde de la capital, **Ricardo Moreno**, pidió presentar la **denuncia** correspondiente ante las **autoridades**, pues sólo de esta forma se podrá actuar en contra de estos **uniformados**. Recordó también, las **multas** están **suspendidas** hasta el **15 de marzo**, y pidió a los y las **automovilistas** no se dejen sorprender.

SANCIONARÁN

Dicen que la policía de **Ameameca** reinició las **multas** por infracciones al Reglamento de Tránsito, esto con el fin de prevenir **accidentes** vehiculares, disuadir el **robo** de vehículo y otros **delitos** en donde se pudiesen utilizar **automotores**, especialmente motocicletas.

SIN RENOVACIÓN

Aseguran que una asociación civil del **Valle de México**, presentará en breve un estudio realizado sobre el **número** de **accidentes**, en donde participen conductores con **licencias** vencidas o con mínimos conocimientos de **señalización** y de cómo **conducir** un vehículo. Adelantan que más del **70 por ciento no** renuevan la **licencia**.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Finalmente la mandataria federal, Claudia Sheinbaum alcanza un acuerdo con gasolineros del país para dejar en 24 pesos el litro de gasolina, durante seis meses.
- ♦ Aunque es un tema parcial, porque se van a sumar de manera individual.
 - Onexpo, la organización que aglutina a la mayoría de los empresarios dedicados al sector mantiene su postura y pone seis puntos a considerar permanentemente.
- ♦ No se toca el tema relacionado con el impuesto que cobra la federación.
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA:** Estamos a menos de una semana del informe del rector, Carlos Eduardo Barrera y pocos están interesados en su mensaje final.
- ♦ Todos los límites se han rebasado en esta ocasión, así que a estas alturas nada sorprende y todo se puede hacer realidad. Pero, ¿Será capaz de mandar un mensaje oculto en favor de su candidata? o ¿Lo hará abiertamente? ¿Haciéndose acompañar en todo momento por Eréndira Fierro para que salga en las fotos?
- ♦ **PREGUNTA DEL DÍA:** Más bloqueos, más manifestaciones ¿Dónde está Horacio Duarte? ¿Vacío de poder en la política interna?

EL TEMA DEL precio de la gasolina es un asunto que tiene muy nerviosa a la administración federal y es que una de las tantas promesas incumplidas de parte de AMLO, de bajar a 10 pesos el litro sigue pesando.

Aunque han tratado de salir a declarar que en realidad el precio no se ha incrementado y que no hay "gasolinazo" desde que llegó Morena a presidencia, cada día resulta más complicado.

Intentaron con meras conferencias mañaneras convencer que no se ha incrementado el precio de la gasolina, que no hay gasolinazos, que sólo se incrementa de acuerdo a la inflación, con la construcción de refinerías que no sirven, con la compra de refinerías que ahora ya presentan números rojos.

Sólo declaraciones, en realidad, el Gobierno federal interviene en el precio final de la gasolina porque cada año aumenta el IEPS o el impuesto que se paga por cada litro. Y aunque en el sexenio de Peña Nieto se subsidió, ahora lo hace en una mínima proporción, sólo para el caso de la Magna y en ocasiones para el diésel.

A pesar de ello, ya firmaron un pacto para establecer el tope de 24 pesos el litro por seis meses, sólo para el caso de la magna. Se supone que la política es de carácter voluntario que no impone obligaciones, cada empresario dueño de una estación de servicio decidirá si se adhiere o no.

Ahora, seis meses cuando el precio del combustible tiene variaciones diarias y depende del precio internacional, parece que el pacto es un tema más relacionado con un posicionamiento político que con una realidad al cabo de los seis meses.

COMENTARIO DEL DÍA: LA PRÓXIMA SEMANA EL INFORME DEL RECTOR. ¿QUÉ DEBEMOS ESPERAR? O ¿ESO YA NO IMPORTA?

La semana que entra es el último informe del rector Carlos Eduardo Barrera, pero parece ser un tema que a muy pocos universitarios les importa, la atención está puesta en la elección, una situación provocada por el mis-

mo responsable de la Máxima Casa de Estudios.

Así que en este momento la pregunta es: ¿Qué dirá Carlos Eduardo Barrera en ese informe, con el que se despidió del cargo? Que la Universidad Autónoma del Estado de México se encuentra entre las mejores del país, claro que se debe destacar que todo depende del ranking al que te refieras y uses como fuente de información.

Que la infraestructura creció durante la presente administración; que se tienen más y mejores profesores de tiempo completo y que la "definitividad" se le ha otorgado a los que cumplen con todos los requisitos y no hay trampa.

¿La disminución del 10% de las colegiaturas fue un logro alcanzado por el rector o fue un acuerdo que puso en la mesa el Gobierno estatal vía la mandataria, Delfina Gómez para apoyar a los estudiantes y no para que el rector use el argumento en su beneficio político?

¿Las finanzas más claras y una disminución de la deuda, presentada de tal forma que ningún "periodista incómodo" pueda debatir esas cuentas?

¿Qué en todo momento respeta la libertad de expresión y que desde la oficina de Comunicación Social son incapaces de operar para presionar y callar voces críticas?

Así que viene el informe y tan sólo unos días después el registro de los aspirantes que como mencionamos puede incluso rebasar la decena. El último informe del rector Carlos Eduardo Barrera y para este momento no es posible dejar de comentar sobre la insistencia de querer imponer a su secretaria de administración.

Pero y ¿Si el que se encuentra presionado y acotado es el mismo rector por grupos de poder? Porque tampoco podemos dejar de lado que pertenece al equipo del ex rector Efrén Rojas que desde hace mucho tiempo, en temporada electoral su nombre sale a relucir.

Ahora, quien fuera rector y operador tricolor ya no tiene nada que ver con los colores del PRI, por el contrario ahora ya se identifica plenamente con Morena. Lo mismo que los hermanos Medina.

PREGUNTA DEL DÍA: BLOQUEOS Y MANIFESTACIONES ¿DÓNDE ESTÁ HORACIO DUARTE? ¿VACÍO DE PODER EN LA POLÍTICA INTERNA?

Al parecer ya se ha hecho una costumbre que el centro de la capital mexicana se vea colapsada por manifestaciones que paralizan la movilidad. Ahora los que circulan por el centro de Toluca se han visto tan afectados que pasan horas en el tráfico, ya no es posible salir y desahogar las principales arterias.

Los primeros meses no se presentaban esta clase de problemas a pesar de que recibieron la administración con un plantón frente a Palacio de Gobierno.

Pero el papel de Horacio Duarte, secretario general de Gobierno ha sido tan malo, que ahora no hay semana que no se registre una manifestación o un bloqueo. Porque si algo le toca atender a esa dependencia que encabeza es el malestar ciudadano o el de las organizaciones.

Queda claro que no es lo mismo salir en todas las fotos con la Gobernadora que ponerse a trabajar en la política interna del estado. Mientras estamos horas en el tráfico nos preguntamos ¿Dónde está Horacio Duarte? ¿O la intención es opacar una imagen en especial que no es la suya?



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Una pausa (Última dos)

Así lo comentamos en la entrega anterior -y no, no nos rajamos- menos siendo una versión del pueblo sabio y bueno y de decenas de personas, a quienes Roberto Santana ha ayudado sin ningún interés -bueno sí, el de servir a sus semejantes- y también sin límites, tanto así, que ahora recuerdo, este alado fue testigo en primera persona del rechazo de un agradecimiento monetario por una atención al filo de la media noche...Con gran paciencia y una sonrisa, me dijo: "no es necesario, es parte de mi obligación y lo hago con mucho gusto", me abrazó, me dio la bendición y ahí nos vemos. Al compartir la experiencia con otros feligreses, resulta, no soy el único que vivió un episodio así con él, absolutamente todos -hombres y mujeres- coincidimos en expresar agradecimiento y cómo uno a uno nos transmitió, servir es su pasión...Aquí parte de lo escrito en la entrega anterior: "...la respuesta a esa negativa llegó pronto, mediante un comunicado en donde le dicen debe entregar la parroquia, porque pues así es esto del orden y la disciplina...Mira lectora, lector queridos, no quiero ser pollo de mal agüero, pero este tema va a calar muy hondo en el ánimo de la feligresía de San Carlos Borromeo. Roberto Santana, prudente y disciplinado como es, pidió a la gente moderar su apoyo, pues -insisto- él atiende las instrucciones"... Y según entiendo, este llamado será atendido por varias personas, está bien, pero otra gran cantidad de ellos y ellas no

lo harán, pues les han lastimado y no ha sido broma cuando varios benefactores han decidido retirar cualquier tipo de ayuda: En síntesis, no se trata de un capricho, de un levantamiento estéril, si la voz de la feligresía no quieren escucharla en la Arquidiócesis, pues será muy el problema de quien minimiza las cosas y esa posición les puede costar mucho, en muchos temas. Ojalá que la soberbia y el ego no les gane y hagan caso a la gente. Ya sé que es difícil, pero pues suceden los milagros ¿no?

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la delincuencia en Metepec ni al rockstar, Fernando Flores Fernández, respeta. Imagina lectora, lector queridos al encargado de dirigir programas de Seguridad en la Ciudad del Barro le hackearon su "face". En la cuenta de Fernando Flores Fernández -verificada, bueno, eso se supone por la palomita azul- se lee una advertencia vía whatsapp, llegan mensajes para recoger un paquete a nombre del alcalde y, claro -en el texto- se asegura no es "velda". "Les pido reportar la cuenta y difundir su falsedad". Gracias por su ayuda.



Podrán decir misa, pero el mensaje es claro, ni él se salva. No es anecdótico, sino preocupante... Otros plumíferos en el tejaban me dicen, aunque el proceso de inmatriculación de candidatos al Proceso de Elección de Personas Juzgadoras hizo mucho ruido en los tres poderes, hubo un grupo que participó directamente con discreción, pero cuyo papel fue fundamental para garantizar la certeza y transparencia de las tómbolas...Se trata de notarias y notarios mexiquenses que dieron fe de que los procesos se llevarán con base en las reglas aprobadas...Rosamaría Montiel y Ana Cecilia Baltazar, dieron fe del proceso en el Poder Ejecutivo; Rafael Martín Echeverri lo hizo en el Judicial, y Alejandro Caballero en el Legislativo. Por si fuera poco, otro notario Arcadio Sánchez Henkel encabezó el Comité Evaluador del Congreso mexiquense. Sin mucho ruido, el Colegio de Notarios del Estado de México, encabezado por Humberto Benítez, está trabajando fuerte para dar legalidad a este proceso inédito...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom. Mi correo es alfredo.albiter@capitalmedia.mx